



que la instalación quedará terminada en el próximo mes de Julio.

La producción diaria será de 10.000 kilogramos, y es posible se instalen panaderías.

Para mayor comodidad de la fábrica y consumidores, una red telefónica pondrá en comunicación a todos los puntos más importantes del valle.

De la fábrica actual de fuerza eléctrica, en breve se suministrará fluido tanto de día como de noche, para motores de pequeñas industrias.

27 de Febrero 1905.

El correspondiente.

# LA BOLSA

En la semana última hubo bruscas oscilaciones, que perturbaron la tranquilidad del mercado, inquietando no sólo a los especuladores, sino también algo a los rentistas.

De ello da idea el precio del cierre diario de las cotizaciones oficiales, que es como sigue: Interior al contado, 78'50, 78'45, 78'35, 78'20 y 78'30 a fin de mes, 78'55, 78'45, 78'40, 77'20 y 78'35, y al próximo, 78'65, 78'55, 78'50, 78'30 y 78'45.

El Amortizable a 98'25 y 98'20.

Aunque el resumen de la semana sólo acusa una baja de 10 céntimos en el Interior, teniendo en cuenta que el sábado, después del cierre oficial, quedó a fin de mes a 78'25 y al próximo a 78'35, resulta que, en realidad, ha perdido ese valor en la semana 20 céntimos, y que como hubo días en que se cotizaba también después del cierre a 78'05, llegó a perder 45 céntimos, cuando había ganado 10 sobre la semana anterior.

Porque la semana empezó bien, pero pronto comenzó a aflojar, habiendo sido el jueves el día de mayor descenso, y aunque luego reaccionó, queda con alguna debilidad. A ella han contribuido en parte las ventas al contado, que fueron el lunes en mayor cantidad que de costumbre, para realizar beneficios; de igual manera que después las operaciones a opción de bajas perjudicaban la cotización del mercado, ya de suyo con cierta pesadez.

Por otra parte, los rumores que se hicieron circular de crisis ministerial a corto plazo, produjeron su efecto.

Desvanecido el temor de la crisis, los fondos se repusieron; pero no por completo ni con la firmeza que antes tenían, porque aún hay quiebre de zozobra, y, sobre todo, porque siguen latentes los resquemores acerca de los sensibles sucesos que se desarrollan en Rusia, los cuales no son para inspirar confianza a sus acreedores los franceses.

En las valores mercantiles es de notar que las acciones del Banco han ganado dos enteros, porque ha desaparecido la desconfianza y los Tabacos puede decirse que se mantienen firmes, puesto que sólo han descendido 50 céntimos, y se espera que las rentas a que están sujetos esos valores mejorarán.

En acciones del Banco Hipotecario no se han hecho operaciones más que un día en que la oferta hizo que se vendiesen a 200, con baja en relación con los precios anteriores; pero no hay temor de que descendan. Las cédulas siguen en alza.

Tampoco ha habido gran juego en las Azucareras; pero las preferentes han ganado 25 céntimos, quedando a 100, y las ordinarias han conservado su tipo de 52'50. Las obligaciones llegaron a 101'40, para cerrar a 101'25.

El cambio internacional ha mejorado un poco, 15 céntimos, aunque los agiotistas sostienen con empeño el sobrepeso por encima de 31.

Mientras se hace algo más eficaz y permanente, atribúyese al Gobierno el propósito de ir vendiendo el oro que tiene sobrante, lo cual creará de contener a los primistas, y aun puede determinar la baja de los Francos. Y así debe hacerse, porque la Hacienda no necesita atesorar oro, sobrando el que recauda, para sus obligaciones.

He aquí la cotización comparada de la semana.

	Alza	Baja
Valores del Estado		
4 por 100 Interior		0,10
5 por 100 Amortizable		0,05
Carpetas provisionales		
Valores mercantiles		
Banco de España	2'00	
Compañía de Tabacos		0'50
Cambios		
Londres	0,04	
Paris		0'15

## Notas teatrales

La música clásica está a la orden del día. Anoche oímos «Un bal en máscara», que obtuvo una excelente interpretación por parte de las señoras Escobedo, Banaí y Paugraz y (R) y de los señores Giovinetti, Morera, Leon y Rosa.

Al hablar de Marina ayer, hablé del señor Gallino en lugar de decir Ferrara, pues éste fue quien interpretó admirablemente el papel de Pascual.

Una súplica a la Empresa; súplica que puede producir éxito de taquilla.

¿No podría ponerse en escena «El pescatore», obra en la que el inmortal Gayzar murió para el Arte, llevándose el secreto de la gran voz de tenor?

Oreo que sería oportuno.

GARCILASO.

## LA "GACETA"

Contiene la recibida ayer, las siguientes disposiciones:

ESTADO.—Real orden disponiendo cese en el despacho interior de los asuntos de este ministerio el subsecretario del mismo.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Resolución de personal.

AGRICULTURA, INDUSTRIA, COMERCIO Y OBRAS PUBLICAS.—Real orden dejando en suspenso el Real Decreto de 9 del actual, que aprobó las modificaciones introducidas en el reglamento de Bolsas de 31 de Diciembre de 1885.

## Ecos de Carifena

En esta población aragonesa se ha celebrado una asamblea de viticultores, en la cual, en primer tiempo en discursos, han sido aprobadas las conclusiones siguientes:

- 1.ª Revocación de la vigente ley de alcoholes causa de la ruina de la viticultura.
  - 2.ª Crear y reglamentar el impuesto único de la tributación de alcoholes, con un margen diferencial de 37-50 pesetas.
  - 3.ª Enfronamiento del impuesto de consumos sobre los vinos a que se les equipare a las demás especies tarifadas por los municipios.
  - 4.ª Rebaja de los transportes ferroviarios para los vinos y alcoholes.
  - 5.ª Prohibición absoluta de la fabricación de alcohol industrial con primeras materias extranjeras.
  - 6.ª Que si los poderes públicos no atienden a la petición de los viticultores, presenten la dimisión en un día determinado todos los Ayuntamientos de la comarca obligándose a no sustituir a los dimitidos ningún vecino;
  - 7.ª Dirigirse a los representantes en Cortes y a los diputados provinciales, pidiéndoles el apoyo de las precedentes bases, y en caso contrario hacer público su comportamiento y negrles el voto cuando se celebren elecciones.
- Se convino también en dirigir circulares a todos los sindicatos y comarcas vitícolas para que

recojan firmas en cada pueblo, que serán enviadas a los poderes públicos a la vez que se eleve el correspondiente ó correspondientes mensajes.

## El pectoral de un Obispo

Por referencia de persona perita tenía yo conocimiento de que el pectoral con que el pueblo de Sada obsequiaba al ilustrísimo señor don Francisco Baztan, era una joya de arte, ó mejor dicho, una valiosa obra de arte.

Estas referencias despertaron en mí el deseo de ver el citado pectoral, y al efecto visité ayer el distinguido joyero D. Ramón Ferreira, a quien la Diputación había hecho el encargo de proporcionar, pues el Ayuntamiento de Sada había rogado a la Excmo. Corporación provincial que encargase la citada insignia episcopal.

D. Ramón Ferreira atendió gustoso a mis deseos y me enseñó el pectoral y el anillo, que ambos cosas forman juego.

Las referencias que yo tenía no eran exageradas.

Tanto el pectoral como el anillo son dos soberbias joyas, de valor, de mucho valor, y dos magníficas obras de arte.

El anillo tiene una orla de ricos diamantes rosa, artísticamente tallados, y en el centro una amatista grande.

El oro, de oro, está hábilmente tallado. El pectoral es soberbio.

Está formado por amatistas como las del anillo, con el cual forma juego, y encajado de diamantes rosa.

Toda la rica pedrería está montada en oro, y tan bellos son los calados, tan artística la forma, que en verdad, causa admiración.

En lugar de la anticuada esadena tiene el pectoral un magnífico cordón de oro con sus correspondientes pasadores.

Pectoral y anillo están confeccionados con arreglo a las últimas novedades.

En resumen, que se trata de un trabajo que acredita a la casa constructora y al distinguido joyero pamplonés don Ramón Ferreira, que ha sabido conseguir una tan magnífica obra.

Hay además otra cosa que merece ser consignada, y es que, habiendo sido encargado el pectoral con extraordinaria urgencia, solamente transcurrieron ocho días entre el que se hizo el encargo, y el en que recibió la obra el señor Ferreira.

El Ayuntamiento de Sada puede estar satisfecho, pues aplaudiendo a una frase vulgar, bien puede decirse que el obsequio que hace al ilustre hijo de aquella villa D. Francisco Baztan, reúne en sí las tres *bes*, y puede estar satisfecho el señor Ferreira de haber conseguido cuanto podían desear los más exigentes.

Ahora resta solo dar un entusiasta aplauso a la villa de Sada, honrada hoy por un ilustre hijo suyo a quien su talento y sus virtudes han colocado en la silla episcopal.

Y merece este aplauso el pueblo de Sada, porque todo él, en masa, sin diferencias de criterio, sin obstáculos que entorpezcan propósitos laudabilísimos, y a pesar del estado nada satisfactorio del erario municipal, ha cooperado con entusiasmo a la plausible y digna obra de dedicar un reponido al hijo ilustre como recompensa a su gran gratitud al honor que ese ilustre sacerdote ha dado a su pueblo natal.

Ejemplo elocuente del vecindario de Sada, digno de ser imitado, pues los pueblos que honran a sus hijos ilustres son honrados a su vez por el apusno anónimo con que el mundo premia a los que así cumplen con un deber.

GARCILASO.

## Crónica agrícola extranjera

Situación grave.—Noticias de Europa y América. —Los mercados.—El «stock» flotante.

Los diferentes mercados, tanto nacionales como extranjeros han ofrecido una gran calma. La oferta de trigo de la Plata ha sido excelente.

Las grandes cantidades que hay de trigo disponibles de Australia, Bengala y Calcuta han dado origen a que, en general, los precios hayan experimentado ligera baja.

Y esto sin tener en cuenta que la cosecha de trigo en Bombay y sobre todo en las Provincias Unidas y en el Punjab, donde la producción fue el año último de toneladas 6.800.000, ha contribuido al aumento del stock disponible.

Se trata, por otra parte, de que Rusia con sus grandes exportaciones subvenga a las necesidades del consumo en las diferentes naciones del contingente europeo.

Noticias recibidas de Inglaterra anuncian que el tiempo bonancible ha favorecido los trabajos del campo propios de esta época del año.

Las perspectivas de las cosechas de cereales no pueden ser mejores. A esto hay que añadir que este año se ha dedicado a la siembra del trigo más terreno que en años anteriores.

Las importaciones de trigo en los mercados del interior han sido considerables.

En el mercado de Londres se ha cotizado; trigo de California embarcado a 19'60 francos los cien kilos; Rosario Santa Fé de 16'85 a 18'15; Azoff sur Negro a 17'70; Australia, a 19'80 y Calcuta de 17'45 a 18 francos.

En los diferentes países del reino belga se ha registrado un tiempo excesivamente frío.

Esto ha contribuido a que los mercados se hayan visto desahucados.

En Amberes se pagó: Australia, a 19'60 francos, Danubio, de 16,50 a 19 y Saonica blanco, a 16'75.

En los mercados de Alemania, Austria, Hungría y Rumanía se han realizado contadas transacciones.

El tiempo en todos estos países es bonancible. Las exportaciones trigueras en los puertos del Danubio fueron muy reducidas.

En conjunto puede calificarse de buena la actual situación agrícola rusa.

En el distrito de Odessa ha vuelto a nevar copiosamente; tal vez este retorno al frío sea perjudicial a algunas plantaciones.

Según la estadística oficial los stocks generales en 14 de Enero último en los principales puertos del imperio ruso se elevaban a 6.018.600 hectolitros, contra 6.463.346 por igual época del año anterior.

El precio del trigo en los mercados norteamericanos ha sufrido una baja de 2 a 4 céntimos.

Las exportaciones de trigo en la República Argentina se han elevado esta semana a 1 millón 413.800 hectolitros que han batido el record de la exportación.

Se supone que el resto de las cantidades exportables se hará efectivo con regularidad desde el 1.º de Febrero al 1.º de Julio.

Las cantidades de trigo y harina embarcadas con destino a Europa, son 1.459.000 hectolitros más que el año anterior, y 1.261.500 menos que la semana última.

GASTÓN LAVEDÁN.

Paris 26 de Febrero de 1905.

## PUBLICACIONES

El tomo de «Útiles y Máquinas-Herramientas» que acaba de publicarse, es una obra de gran utilidad para los ingenieros, mecánicos e industriales que quieren estar al corriente de los últimos perfeccionamientos industriales. En esta obra, que forma la segunda parte del «Manual del Mecánico», el autor, G. Franche, ha establecido dos grandes divisiones según se trate de la madera ó del hierro, dando en cada una una descripción detallada de las máquinas-herramientas modernas. La obra forma un tomo de 160 páginas, ilustrado, con 78 figuras, y su precio es de 1,5 en rústica y 1 peseta en tela. P. Rocio, editor, plaza de la Lealtad, 2, Madrid.—De venta en todas las librerías.

## GACETILLAS

Por telegrama recibido ayer a las once de la mañana, supimos con sentimiento que acababa de fallecer en Legasa la virtuosa señora doña Clara Pérez y Armentariz, esposa de nuestro querido y buen amigo don Miguel Micheo, dignísimo sacerdote que fué del valle de Bertizarrana.

Al rogar a nuestros lectores una oración por el alma de la finada, enviamos al afligido viudo el testimonio de nuestro sincero pésame.

Ayer se recibió en el gobierno civil un despacho del alcalde de Cintrunigo pidiendo que se detuviera al recruta Raimundo Fernandez, que había robado en aquella villa 2.270 pesetas, con las cuales había venido a Pamplona.

Media hora después de recibirse el telegrama, el diligente inspector señor Ezcurra, acompañado de los agentes Fernandez y Elizondo, detuvo al punto.

El señor Ezcurra registró al detenido y le encontró 2.217 pesetas.

Instantáneamente dispuso que fuera conducido al depósito, donde se encuentra a disposición de la autoridad.

Felicitemos al inspector señor Ezcurra y a los agentes señores Fernandez y Elizondo por su actividad.

El día 3 del corriente, primer viernes de mes, la Archicofradía de la Guardia de Honor celebrará los cultos acostumbrados en la nueva iglesia de la Visitación (Salesas).

A las ocho menos cuarto será la Misa de Comunidad general.

A las cinco de la tarde exposición del Santísimo Sacramento, estación, Santo Rosario, pláticas y reserva. Este mes no se hará día de retiro.

El domingo, primer día de Carnaval, se celebrará un triduo de desagravios a las cinco de la tarde.

Las pláticas están a cargo del R. P. Rodríguez, Superior de los PP. Redentoristas.

El alcalde ha dirigido comunicación solicitando los locales del Instituto, colegio notarial, Asilo del Niño Jesús, y otros para establecer en ellos las mesas electorales.

En Olite ha sido detenido por la guardia civil un individuo autor del hurto de un despertador en una casilla del ferrocarril.

Ayer llegaron a Pamplona los quintos que han de concentrarse hoy en la Zona.

En Allo, al dirigirse a su casa ha sido herido de un disparo de arma de fuego un joven llamado Fermín Ochos. Ignórase quién sea el autor.

El domingo, según hemos oído, interpretará en la Plaza del Castillo la música de América, una fantasía de I'Pagliacci.

Con satisfacción consignamos que el joven y ya maritimo profesor señor Setaun, tan justamente ocasionado en el solo de trompa del tercer acto de la ópera Marina, ha hecho sus estudios en la Academia Municipal de Música.

Aunque no es la primera vez que damos cuenta en estas columnas de éxitos obtenidos por alumnos de la misma, no podemos menos de felicitar al Excmo. Ayuntamiento, que sostiene centro que produce tan satisfactorios resultados, así como a los señores profesores de la citada academia y especialmente a nuestro particular amigo el director don Joaquín Mays.

Nuestro corresponsal en Ripa nos comunica que ha quedado terminado en aquella población un nuevo triqueté, en que se jugarán en breve muchos partidos.

La casa de Igarza que sufrió un incendio en vísperas de fiestas, ha quedado hermosamente restaurada bajo la dirección de don Joaquín María Azcarate.

Entre los cazadores de Ripa reina animación por haberse notado en aquellos montes la presencia de jabalines y zorros.

A la capa de nieve ha sucedido abundante lluvia, que permite hacer buenos augurios para el próximo estado de los campos.

Mañana al medio día llegará la «Tropa Zaragozana» a Pamplona.

Recorrerá las calles saludando a las autoridades y luego irá a depositar la bandera en casa de la hermosa presidenta honoraria.

En Urdax ha fallecido el distinguido médico don Romualdo Yoldi, hijo del que fué catedrático de este instituto, nuestro estimado amigo D. Victoriano Yoldi. Su muerte ha causado honda impresión en aquel vecindario, donde contaba con generales simpatías.

Enviamos a su apreciable familia el testimonio de nuestra pésame.

R. I. P.

El domingo próximo a las siete de la mañana dará principio en el salón de quintas del Ayuntamiento la medición

y reconocimiento de los quintos del actual remplazo.

Se encuentra enfermo de algún cuidado el digno magistrado de esta Audiencia don Juan Antonio Calvo.

Muy de veras deseamos el restablecimiento de nuestro distinguido amigo.

Hoy se pagará en el Ayuntamiento el primer plazo de 50 pesetas a los quintos sorteados en Pamplona y que se incorporarán pronto a filas.

Cumpliendo un acuerdo del Excelentísimo Ayuntamiento, ayer fué el último día de los trabajos extraordinarios por cuenta del Ayuntamiento.

Parece que hoy ó mañana, mejor dicho, cuando el tiempo lo permita, dará comienzo las obras en el alto de San Cristóbal.

Más vale que esto sea así.

Según nos escriben de Villafraña, hace más de quince días que no se dá clase en la escuela de niñas de dicha villa, por falta de profesora.

El vicario espera con ansiedad que vaya una profesora, a fin de que no sufra dilaciones la enseñanza de las niñas.

El día 4 del presente mes dará principio en la parroquia de San Saturnino el solemne novenario en honor de San Francisco Javier, en la forma siguiente:

Por la mañana, a las nueve misa rezada y a continuación se hará la novena.

El primer día será la misa solemne y con exposición del Santísimo.

Por la tarde, a las cinco se expondrá Su Divina Magestad para las cuarenta horas; a las seis y media se cantarán completas y a continuación la novena con gozos cantados y reserva, asistiendo la capilla de la catedral.

El temporal de lluvias impidió ayer que se realizaran los ejercicios prácticos del programa para ingreso en el escalafón de celadores de caminos.

Hoy, si el tiempo lo permite, practicarán dichos ejercicios los cuatro aspirantes que estaban convocados para ayer, que son los señores Calleja, Martínez, Lizarrondo y Ruiz.

Con referencia a persona que vino ayer de Tudela, hemos oído que continúa en dicha ciudad la epidemia del dengue, siendo muy grande el número de personas atacadas de esa enfermedad, y en muchas casas varios individuos de la misma familia.

El telefonema de nuestro corresponsal en Madrid dando cuenta de los premios mayores de la Lotería, depositado allí a las 13.50, se ha recibido en esta estación a las 18.15.

Este inconcebible retraso, de que no es la primera vez que somos víctimas, y precisamente en días de sorteo, nos han privado de servir al público como tenemos acostumbrado, y nos obliga a protestar energicamente de las deficiencias, porque no queremos suponer que sea otra cosa, de un servicio, que no está ciertamente en el caso de decir, como el Tenorio:

no os podéis quejar de mí...

Durante los días de Carnaval se hará un solemne triduo de desagravios a Jesús Sacramentado, en la iglesia parroquial de San Saturnino en la forma siguiente:

A las nueve de la mañana se expondrá S. D. M. y a las diez se cantará misa solemne.

A las tres de la tarde se rezará el Santo Rosario y estación al Santísimo; a continuación se cantarán completas, seguirá el sermón que predicará el R. P. Teófilo Garnica, Agustino, y se hará la novena a San Francisco Javier.

## Nuestra información

### Conferencias telefónicas

#### DE LA REGION

##### Alava

Vitoria 28 (8 noche).

##### El Ayuntamiento

Mañana celebrará el Ayuntamiento de esta ciudad sesión ordinaria. Ha visto la orden del día, y en ella no figura ningún asunto que por su interés merezca ser mencionado en esta información.

De modo que, si algo notable ocurre en esa sesión será cosa del momento.

##### Incertidumbre

Today, a pesar de tanto que sobre ello se ha hablado, no sabemos a qué atenernos respecto de las corridas de toros que habrán de verificarse en esta ciudad en Agosto próximo durante las fiestas de nuestra Patrona la Virgen de la Blanca.

Ni siquiera se sabe de cierto si habrá corridas. A esta altura estamos aún, respecto de preparativos.

Claro está que el espectáculo nacional no ha de faltar; pero hoy nada fijo se sabe de público.

Oreo que mañana se sabrá algo.

##### Tribunales

Anoche a última hora terminó la vista de la causa instruida contra Agustín Aroniz por homicidio.

El jurado ha dado veredicto de inculpatibilidad, y de conformidad con él, se ha dictado sentencia absolutoria, y el procesado ha sido puesto en libertad.

##### Lluvias y nieves

A las copiosas nevadas ha seguido un temporal de lluvias extraordinario con temperatura soportable.

A consecuencia de eso va desapareciendo la nieve que en gran cantidad cubría los campos.

##### En honor del Obispo

La velada que se verificó anoche en el Seminario Claretiano resultó muy brillante. Todos los números de interesante y variada programa tuvieron acertada ejecución, mereciendo por ello plácemes los encargados de ejecutarlos.

No comunico detalles, porque puede us-

Asegurase que urgentísimas ocupaciones no privarán que el Ilmo. Sr. Obispo de Madrid-Alcalá pueda asistir al solemne acto de la consagración de los Obispos de Oñe y Oviedo, en cuyo caso se crease le sustituirá el Ilmo. Sr. Obispo de Tarazona.

Respecto a la fecha de dicho acto, nada hay resuelto definitivamente. Afirmanse que se ha solicitado al Sr. Pontífice autorización para que la solemne fiesta pueda verificarse en Pamplona en día laborable.

Anoche se decía, no sabemos que fundamento pueda tener la noticia, solo a título de rumor la consignamos, que el tenor señor Olaz cantará «María» el domingo por la tarde.

Hoy se abrirá el pago en la Administración especial de Hacienda de esta provincia a las clases activas y pasivas.

Otra vez han vuelto los relojes de la población a poseerse enfermos de cuidado.

Hacia tiempo que marchaban perfectamente pero de nuevo han vuelto a no andar por donde andan.

Lo hacemos constar para que se les recete algún medicamento.

Nuestro querido y diligente corresponsal de Lerín nos comunicó ayer lo siguiente:

«Tenemos el tiempo nublado y frío. Ayer fué uno de los días peores de toda la estación.»

La policía municipal ha llevado a cabo durante el mes de Febrero 119 denuncias de policía urbana.

Además pasó al Juzgado municipal 14 denuncias, al de Instrucción 1, puso a disposición del gobernador civil a 6 individuos y a disposición del militar uno.

Ayer tuvimos un día malo. Desde la mañana a la noche no cesó un momento de llover.

La temperatura no fué tan baja como en días anteriores.

Ha sido destinado al Regimiento de Cantabria nuestro apreciable amigo el segundo teniente don Ricardo Campos y Garetá.

Parece que el temporal reinante se va a prolongar no sabemos hasta cuándo.

A lo menos el exvicerio de Zuzara, cuyos pronósticos suelen realizarse exactamente, comunicó ayer que el temporal será largo.

Ayer fueron sacrificadas en el matadero para el abasto público: 3 vacas, 3 terneras y 9 carneros.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados a pasar algunos a

El tiempo

Continúa un temporal imponente. El Cantábrico está muy agitado, lo cual ha obligado a varios buques a arribar a Pasa...

Otra desgracia

Ha sido conducido al hospital civil un tal Lombardo Guiseppe, que estando a bordo de un buque, le han caído encima varios sacos de trigo, ocasionándole lesiones en la columna vertebral.

El correspondiente.

Vizcaya

Bilbao 28 (540 tarde)

Boisa

Barco de Vitoria, dinero sin cambio. 14. Gnipuzcoano id. 14. Bilbao id. 14. Vizcaya, 203 y 202. Polar, 99'25. Aurora 80. Explosivos, 283,50. Resina, 164,50. Papelera, dinero sin cambio.

Cambios

Paris 31,90. Londres 83'28.

En sus puestos

En la sesión que mañana celebra el Ayuntamiento se repondrán en sus cargos a cuatro concejales que estaban procesados por firmar una hoja, en la que se empleaban términos violentos con motivo de una mitin para pedir el abaratamiento de las subsistencias.

Liga antituberculosa

El gobernador civil ha convocado a los médicos y personalidades de la villa, a una reunión para tratar de constituir una liga antituberculosa.

El tiempo. Telegrama del ex-vicario

Continuamos con un tiempo malísimo. El temporal en el mar no lleva traza de disminuir.

El señor Orcolega ha enviado un despacho que dice poco más ó menos: El temporal reinante será largo. No hay que fiarse de una aparente calma porque puede sobrevenir el mal tiempo despues de efectuados los embarques.

Velada

El Casino Republicano celebrará esta noche una velada en honor de don Cosme Echevarría, en el segundo aniversario de su fallecimiento.

Conferencias

En el salón de La Filarmónica dió ayer una conferencia el doctor Tiesié sobre la gimnasia moderna, atacando el sistema de gimnasia antigua en sus relaciones con el organismo humano.

El doctor Tiesié ha dado hoy una conferencia a los niños de las escuelas de Albia sirviéndose de un intérprete, pues el citado doctor habla en francés.

Esta noche dará otra conferencia en La Filarmónica sobre el mismo tema.

Robo

En el pueblo de Erandio han sido detenidos tres individuos los cuales robaron una cantidad de plomo en una fabrica.

El correspondiente.

DE MADRID

Primera conferencia

Madrid 28 (6 tarde).

De presupuestos

El ministro de la Gobernación señor González Besada nos ha dicho que el jueves entrará al ministro de Hacienda el presupuesto de su departamento.

El miércoles se reunirán en consejo los ministros, con objeto de examinar todos los presupuestos de gastos y empezar los trabajos del futuro presupuesto de ingresos.

Las subsistencias

Según siendo objeto de incesante estudio por parte de la ponencia encargada de ellas, el asunto de las subsistencias.

El señor ministro de la Gobernación nos ha dicho que todas las disposiciones decretadas aparecerán en la «Gaceta» inmediatamente despues de haber pasado el periodo electoral.

La policía

Hablando con el señor González Besada de la reorganización de la policía nos ha dicho que también aparecerá en la «Gaceta» despues del periodo electoral el decreto sobre reorganización de la policía.

Según los proyectos del señor González Besada se aumenta la policía en Barcelona, Valencia y Bilbao y otras capitales. Además se dota de policía a Tarrasa, Manresa, Reus y Sabadell.

Firma

El ministro de Hacienda ha puesto hoy a la firma de S. M. un decreto nombrando ordenador de pagos del ministerio de Marina al señor San Román.

Más reorganizaciones

El señor González Besada está trabajando activamente en un proyecto de reorganización del cuerpo de médicos de baños.

¿Dimita Polavieja?

Hoy publica «El Liberal» la noticia de que el general Polavieja piensa dimitir el cargo de jefe del Estado mayor central. Esta noticia, claro está, ha sido objeto de muchos comentarios y en los centros militares y políticos ha constituido el tema de todas las conversaciones.

Hablando con el general Polavieja respecto de este particular nos ha dicho que la noticia carece en absoluto de fundamento, pues no ha pensado en tal dimisión, como lo demuestra el hecho de que está trabajando cuanto puede para el mejor desempeño del elevado cargo con que ha sido honrado.

Una reunión

Hoy se ha reunido para tratar de de diez y siete señores la Junta clasificadora de la Deuda de Ultramar.

Visitas

Los señores Besada, Ugarte y Cobian, han visitado hoy al señor Villaverde con objeto de cambiar impresiones acerca de los presupuestos.

Un mal hijo

En una tintorería de la calle de Hortaleza ha ocurrido hoy un suceso lamentable. Un mozo de 18 años llamado Juan Borrego ha agredido a su padre con un cuchillo por haber sido reprendido justamente, pues el mencionado Juan quería llevarse un abrigo que había en el escaparate.

Temporal en Barcelona

Barcelona.—En toda esta costa se ha descomulgado un furioso temporal. Muchos barcos han tenido que entrar de arribada fo zona.

No han llegado los correos de Mallorca ni Mahón.

Soldado muerto

Según comunican de Lérida un soldado llamado Lucindo Flores, que estaba encerrado intentó agredir a un centinela.

Este disparó su fusil contra el Flores, dejándole muerto en el acto.

Este, Lucindo Flores, perteneciente al regimiento de Navarra tiene una historia bastante negra.

En Diciembre de 1903 agredió en Barcelona a un teniente, el cual disparó su revólver contra el agresor hiriéndole en una mandíbula.

Conducido el Flores al Hospital intentó prender fuego al edificio.

Presentado ante el Consejo de Guerra fué condenado a muerte, pero despues se le conmutó esa pena por la de doce años.

Ahora empieza a cumplir la condena. Pertenecía a la reclusa voluntaria de Cuba.

En Rusia

Situación gravísima

Según noticias recibidas de Polonia, cada vez es más grave el estado en que se encuentra aquella región.

Las siete décimas partes de la población están compuestas de campesinos, y estos han hecho cosas comunes con los revolucionarios.

Los desórdenes se repiten todos los días, y las autoridades están imposibilitadas en absoluto para llevar a cabo detenciones.

En Bacu

La dinamita.—Los revolucionarios.—Anarquía.

Si la situación es grave en Polonia y en otros muchos puntos, en Bacu sigue adquiriendo gravedad suma.

Fugitivos llegados a Polonia dicen que en Bacu reina una verdadera anarquía.

Los revolucionarios han conseguido encarecer a las autoridades y, por consiguiente con los dueños de la población y hacen cuanto quieren.

Esta misma libertad de que gozan los revolucionarios ha hecho que la revolución haya adquirido en Bacu formidables proporciones.

Los revolucionarios han velado con dinamita los edificios públicos.

Las gentes pacíficas han huido de la población refugiándose en el campo y en las grandes capitales.

Para el 4 de Marzo

Londres.—Los revolucionarios rusos preparan para el día 4 de Marzo un levantamiento general, levantamiento que alcanzará enormes proporciones si, como se espera, los japoneses se apoderan de Mukden.

La gran batalla

Petersburgo. Londres.—Continúa con gran encarnizamiento la formidable batalla en los alrededores de Mukden.

Las noticias que se reciben son muy escasas.

Se limitan únicamente a decir que en las orillas del Cha-ho combaten ambos ejércitos con gran valor.

La carnecería es espantosa. Ni cañones ni fusiles cesan de hacer descargas un solo momento.

Hasta ahora llevan los rusos la peor parte. El general Kurek ha efectuado un hábil movimiento envolvente en combinación con Nogi.

Todavía no se tienen noticias del resultado de este movimiento; solo se sabe que Negi, con los cañones de grueso calibre de Port-Arthur está causando espantosos estragos en las filas rusas.

A tal extremo llega la ventaja, que según los últimos despachos, llevan los japoneses sobre los rusos, y tal el estado de demoralización de las fuerzas moscovitas, que se tiene por segura la entrada de los nipones en Mukden.

Además esa misma demoralización, según otros despachos, ha debaratado los planes que había trazado Kuropatkine para la retirada.

Boisa de Madrid

COOTIZACION OFICIAL COMPARADA Dia 27 Dia 28

Table with 4 columns: Item, Price 27, Price 28, Price 29. Includes items like Deuda perpetua, Deuda amortizable, Acciones del Banco de España, etc.

En el Corro

Despues de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 78'45, el Id. Fin próximo a 78'55, los francos a 31'35, las libras a 33'09, el amortizable a 98'20.

Buenos Aires.—Oro, 227'25.

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 28 (11 noche.)

El «Ratón pelao»

El Tribunal Supremo en plene ha desestimado la querrela entablada por el marqués de Cabra contra el célebre «Ratón pelao», a quien tanta notoriedad dieron los últimos escándalos parlamentarios.

La causa procedía de la Audiencia de Córdoba, y en el fallo del Supremo se condena al marqués de Cabra al pago de las costas.

Los banqueros españoles

Esta tarde han conferenciado extensamente los señores Villaverde, Aix y Banzó. El objeto de esta reunión ha sido la reclamación presentada por el señor Bauer a nombre de los banqueros españoles, acerca de la ley de utilidades aplicada a balances comerciales.

Los banqueros consideran perjudicial a sus intereses y al del comercio la adaptación de alguno de los preceptos de dicha ley y piden su reforma, sino en lo substancial, en cuestiones de detalle.

El señor Aix, despues de las explicaciones del señor Bauer, llevóse el citado documento ofreciendo estudiarlo detenidamente.

Lo de las subsistencias

Los señores Besada y Pablo Iglesias también han conferenciado extensamente, sobre la cuestión de las subsistencias.

Pablo Iglesias ha presentado al ministro de Gobernación las reclamaciones de las Sociedades obreras, quien ha ofrecido examinarlas con detenimiento.

Más conferencias

También, y separadamente han visitado al señor Besada los señores Myrat y Cobian. Ambos señores trataron con el ministro de asuntos referentes a las próximas elecciones de diputados provinciales.

Presupuesto de Marina

Al salir de su entrevista con el señor Villaverde nos ha dicho el señor Cobian que había traído ya terminado el presupuesto de Marina.

Dijo asimismo que se habían introducido algunas modificaciones en dicho presupuesto y que le era imposible citar cifras hasta mañana, en que se someterá aquel documento a la aprobación del Consejo de ministros.

Para mañana

En el Consejo de ministros de mañana se dará cuenta oficial mente de los presupuestos de cada departamento y se someterá a la aprobación de los consejeros el nuevo proyecto de la ley sobre Instrucción pública.

Presupuesto de Guerra

Personalidades afectas al actual gabinete aseguran que el presupuesto del ministro de la Guerra causará buena impresión al país y satisfará en parte los deseos de la opinión pues se proyectan en dicho documento, servicios de interés nacional y beneficios a la nación y al ejército.

También se consiguan importantes cantidades para dotar a este último de nuevo material de guerra con arreglo a las modernas necesidades.

Actitud energética

Se ha reunido la Asociación de la Sociedad de actores al objeto que indiqué en mi conferencia de ayer.

Ha presidido el acto don Benito Pérez Galdós y en la reunión han dominado las tendencias a procedimientos energicos.

El cerrojazo

Se ha acordado que la Sociedad de Actores se ponga en contacto con la Asociación de actores y con los empresarios de los teatros de Madrid con objeto de acordar, unidos, el cierre de todos los teatros de la Corte si el Gobierno no accede a la pretensión de que se permitan terminar las funciones teatrales a la una de la madrugada.

El paseo regio

A pesar de la constante llovizna de hoy y de haber sido el día extremadamente frío y desapacible, S. M. el Rey ha salido esta tarde a las dos hasta el Tiro de Pichón.

Como de costumbre ha realizado la excursión de automóvil sin que le ocurriera el menor incidente.

Niña muerta

Esta tarde ha ocurrido una sensible desgracia en la calle de San Bernardo.

Una niña cargada de piedras atropelló una niña de corta edad dejándola estroper.

Audió al lugar del suceso la familia de la víctima desarrollándose la desgarradora escena que es de suponer.

El conductor del vehículo fué detenido.

Más desgracias

En la calle del Alameda han sufrido dos sugetos por caerse que se desconocen.

Uno de dichos individuos resultó con seis heridas de arma blanca y fué conducido al Hospital en gravísimo estado.

El agresor fué detenido.

En Palacio

Han cumplimentado a la Real familia el Obispo de Zamora y la comisión de senadores per Universidades presidida por el señor Hernández Fajarnés.

Homenaje a Echegaray

El presidente de la Asociación de la Prensa, don Miguel Moya, ha visitado esta tarde al señor Presidente del Consejo en su despacho oficial, para darle cuenta de los festejos acordados con motivo del proyectado homenaje a Echegaray.

El señor Villaverde se ha mostrado complacido del programa acordado y ha dicho al señor Moya que podían contar con la cooperación del Gobierno para que el acto que se trata de celebrar revista en lo posible la mayor importancia y solemnidad.

De viaje

Ha salido para Cadix el señor Viesca, subsecretario del Ministerio de Hacienda.

En el Ateneo

Hoy a las siete de la tarde se ha celebrado en el Ateneo la anunciada conferencia en la que don Eugenio Silvela ha disertado sobre el tema de «Cervantes poeta».

El conferenciante ha sido felicadísimo por su profundo cervantismo y gran conocimiento de los autores del siglo de Oro. La concurrencia, la habitual del Ateneo: numerosa é intelectual.

Lo de Hull

Paris.—Los periódicos franceses comentan la información rusa con respecto al fallo del Tribunal Internacional, favorable a Roetj-waneky, que ha sido declarado irresponsable de los deños causados.

Los periódicos rusos dicen que la absolución de Roetj-waneky no ha causado sorpresa, y que débese a los informes que se crecientemente se suministraron a los comisionados internacionales.

Esta información secreta demostró cumplidamente que el almirante ruso procedió lealmente con sus deberes de jefe de escuadra y modificó la primera impresión de los miembros de la comisión internacional.

Lampisteria, Almacén

de cristales y Taller de Hojalateria

JUAN DE DIEGO

CALLE DE SAN NICOLAS NUMERO 26—PAMPLONA

Trabajos en Fustería, Plomo y Zinc, Chapas Galvanizadas y Cobre, Instalaciones de Agua en tuberías de hierro y plomo, bombas para pozos, Mangueras de goma y Lons, Teléfonos, timbres eléctricos, Lanzas de metal para riego, Grifos, Bañeras, Piatos y Duchas, Inodoros ingleses y urinales; Instalación de luz eléctrica; Almacén de aparatos, tulipas y pantallas, para rayos y tubos acústicos.

Despedida de los almirantes

Paris.—Los almirantes extranjeros que acudieron a Paris con ocasión del incidente de Hull, se han despedido oficialmente del gobierno francés.

Han acudido de gran uniforme al ministerio de Negocios extranjeros, testimoniando a Mr. Delcassé su gratitud por la hospitalidad y cordial acogida que les ha dispensado el gobierno francés.

Francos en Marruecos

Paris.—Informes recibidos acerca de las gestiones de la embajada Francesa que preside M. René de Troilander dice que las proposiciones de tratado presentadas al emperador marroquí, no son las que definitivamente piensa formular el citado embajador.

Tailander cree que ha modificado sus primeras bases, por haber sido mal acogidas el principio aquellas y supones que encontrará graves dificultades si al plantear las proposiciones decisivas, se incluye en ellas la ocupación militar, por Francia del territorio de Uzd; la línea telegráfica de Tanger a Fez y el reconocimiento del derecho de los europeos a la compra de bienes inmuebles en todos los sitios del imperio.

La gran batalla

Hotelas otiales

San Petersburgo.—En todos los centros militares se considera la gran batalla que ha comenzado en el Cha Ho como la de más importancia de toda la guerra de la Mandchuria.

Hasta ahora el despacho oficial de que se tiene noticia en San Petersburgo es el siguiente del generalísimo Kuropatkine, que tiene fecha 26.

El enemigo, dice el general, ha continuado su ofensiva contra el frente del destacamento de Taikotken en donde envolvió los flancos, aunque más particularmente el flanco izquierdo.

Igualmente avanzaron los japoneses sobre nuestra posición de Gantolin, habiendo envolvido el flanco izquierdo.

Todos los ataques contra el Jangu y contra el desfiladero de Bardalegon fueron rechazados.

Los cosacos de Siberia a las órdenes de Baungarten llevaron a cabo una defensa heroica.

La ofensiva contra Bemaputza ha sido rechazada.

Los cazadores rompieron por diversos puntos la línea de avanzada japonesa.

La neutralidad china

Petersburgo.—Con motivo de la aparición de tropas japonesas detrás de las posiciones rusas al oeste del ferrocarril, el gobierno ruso ha llamado de nuevo la atención de las potencias por medio de una nota circular acerca de la violación de la neutralidad china, pues es indudable que las fuerzas japonesas que han aparecido en la retaguardia rusa tuvieron necesidad de atravesar la Mongolia, que es precisamente terreno neutral, pues el campo de operaciones es únicamente la Mandchuria, al este del ferrocarril de Iaken-kaopense-Hain-Nimburg.

Una orden secreta de Oku

Petersburgo.—El correspondiente del Russ que está en Mukden telegrafía a su periódico diciendo que se ha encontrado una hoja conteniendo una orden secreta del general Oku.

Dice esa orden del día poco más ó menos lo siguiente:

Las batallas más difíciles y las más penosas empiezan ahora.

Es necesario batir completamente a nuestro enemigo.

El secreto de la victoria está en el coraje, en la energía, en la rapidez, en la entereza y en la perseverancia y en la persecución del fin que esparmas.

Los jefes deben hacer comprender a sus subordinados que todo desmayo, que toda pérdida de tiempo significa aumento de pérdidas, así como la temeridad y la impetuosidad las disminuyen.

Por eso es necesario marchar siempre adelante sin reparar en obstáculos cualesquiera que estos sean.

Los oficiales deben castigar a los soldados indignos sin indulgencia de ninguna clase.

MENCHETA.

De madrugada

Asesinato y robo

Madrid 1.º (2 madrugada).

En Villanueva del Arzobispo ha ocurrido un sangriento suceso.

Un traficante en ganado, llamado el Calero trabó conocimiento en las ferias de dicho pueblo, con un sugeto apellidado el Cerillero.

A pretexto de la amistad entablada, este último sugeto según a todas partes al Calero hasta que encontrándose solo en mitad del campo, el Cerillero de pronto comenzó a arrojar piedras sobre su compañero, logrando derribarle, despojándole de todo el dinero que la víctima llevaba.

MENCHETA.

Buena ocasión

Por tener que ausentarse su dueño a América del Sur se vende en Oparrozo una hermosa quinta con un buena casa y un corralón cubierto para almacenar granos, ganado, etc., con nueve robañas de tierra, arboado y riego por su pie; dicha quinta está rodeada de pared de piedra, fué propiedad de don Eusebio Aralazo.

Existen en la misma también en venta cuatro vacas lecheras con sus terneras, un caballo, los arneses para un cochecito, muebles y otros objetos se venderá todo junto ó por separado.

Pueden entenderse con su dueño don Vicente de la Fuente, residente en la misma finca.

—1

¿Cubage?

Hay seis, cubida de 100 a 160 céntaros, en buen uso que se desean vender.

Darán razón calle de San Miguel t.º n.º 5 piso segundo.

Para la Cuaresma

Se ha recibido la segunda remesa del rico garbanzo de Castilla del propio cosechero a los precios siguientes: robo a 26 pesetas y 28 pesetas. Calle Compañía número 15 primer piso. 1289 4-1

Gran almacén de trapos

de Alvaro Gracia y Compañía

Rochapea número 69, junto a las Hermanitas de los Pobres, Pamplona.

Esta casa se dedica a la compra de todo clase de trapos, metales, hierros, astas, crines, pieles, papel, etc., etc.

Seriedad en sus contratos, pagando buenos precios y al contado. 15-1 (a)

Se venden

varias parejas de sillones de gabinete, de coacilla y Koechlid. Se darán baratos Darán razón San Nicolás 82 piso primero. 8-1

Agricultores

Nitrato de sosa 16 1/2 por 100 de azoe, superfosfato San Gobain 18,20 en sacos de 60 kilos netos.

Dreguería de Jesús Castillo, Pamplona. 10-1 (a)

A 0,25 pesetas arroba

Se vende remolacha azucarera para engorde de ganado, en la fábrica de aguardientes y liceres de Catalá Hermanos, de Cordovilla. 5-1

Oficial de peluquería

En la peluquería de Osiario Elors (antigua de Oliganda) Plaza del Castillo, 8, hace falta un dependiente. Indiferente presentarse sin perfección en el oficio y buenas referencias. 3-1

Pérdida

de un llavin inglés; la persona que lo hubiese encontrado se servirá entregarlo en la administración de este periódico. 1-2

Azucarera de Tudela

EN LIQUIDACION

La Comisión liquidadora de esta Sociedad ha de saber a los señores accionistas de la misma, que los que deseen ejercitar

